Когда мы говорим об истории нашего языка, мы должны иметь в виду, что, во-первых, прямым «предком» современного русского языка является древнерусский язык (ДРЯ) – язык восточных славян. А во-вторых, в истории нашего языка важнейшую роль на протяжении нескольких столетий играл старославянский язык (ССЯ) – язык в основе своей южнославянский. Так что современный русский литературный язык – это результат длительного взаимодействия этих двух языков, и, говоря об истории, нужно говорить об истории и старославянского, и древнерусского языков в их взаимосвязи.
[Старославянский язык – это язык, возникший в IX веке в результате перевода Кириллом и Мефодием греческих богослужебных книг на славянский язык с помощью созданной ими славянской азбуки (кириллицы или глаголицы). За основу при создании ССЯ был взят древнеболгарский язык, относящийся к южнославянской группе славянских языков. ССЯ – язык во многом искусственный, так как до 30 % его слов – заимствования или слова-кальки с греческого. ССЯ был создан практически двумя людьми. Это знаменитые братья Кирилл (Константин) и Мефодий.] 
ФОНЕТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА ССЯ

Гласные звуки

В ССЯ было 13 гласных звуков, они различались по долготе.

- [о], [э], [а], [у], [и], [ы] (те же, что в современном русском)

- [ǫ] – «о носовое», этот носовой звук передавался буквой Ѫ – «юс большой» и

- [ę] – «э носовое», этот носовой звук передавался буквой Ѧ – «юс малый»

- [ě] – особый гласный звук, передаваемый буквой ѣ – «ять».
Были также гласный сверхкраткие (произносились очень кратко), или «редуцированные»:
- [ъ] – «ер», передавался буквой ъ – «ер»; по звучанию этот звук – что-то среднее между «ы» и «о», напоминает первый гласный звук в слове молодёжь. 
- [ь] – «ерь», передавался буквой ь – «ерь»; по звучанию этот звук – что-то среднее между «и» и «э», напоминает первый гласный звук в слове переход.
!!! Некоторые звуки обозначались с помощью особых букв – лигатур. Лигатура – это буква, образованная путём соединения нескольких букв. Например, звук [ы] передавался лигатурой ъi. Звук [у] передавался лигатурой ѹ (например, слово звѹкъ).
- Для обозначения [j’] в словах или мягкости предыдущего согласного использовались «йотированные гласные»: ѓа (ѓа сти);  ѥ (дрѥвлѥ);  ю (юный);  ѩ (ѩзыкъ); ѭ (знаѭ).
История носовых гласных

Откуда в старославянском языке взялись носовые гласные и куда они исчезли? 

В ССЯ было два носовых: [ǫ] и [ę] (обозначались буквами Ѫ и Ѧ). Звуки эти исчезли из языка ещё в 10–11 веках, а вот буквы (юсы большой и малый) продолжали употребляться, обозначая уже другие звуки, до орфографической реформы Петра I. 

Носовые образовались ещё в праславянскую эпоху из сочетаний єн, ин, ьн (єм, им, ьм) и он, ан, ън (ом, ам, ъм), то есть из сочетания «гласный + носовой согласный». Носовые согласные м и н не могли стоять ни в конце слога, ни в начале, так как были самыми звучными (по «закону восходящей звучности» звуки в слоге могли располагаться только от наименее звучного к наиболее звучному). Поэтому в положении перед согласным или в конце слова звуки м и н из самостоятельных звуков превратились в носовые призвуки:

єн, ин, ьн (єм, им, ьм) → єн → [ę] 
он, ан, ън (ом, ам, ъм) → он → [ǫ]
То есть звук [ę] произошёл из сочетания гласных переднего ряда є, и, ь с носовыми согласными м или н, а [ǫ] произошёл из сочетания гласных непереднего ряда о, а, ъ с носовыми согласными м или н.

Носовые ę и ǫ к 10 – 11 вв. исчезли, ę заменился на [’а] (то есть звук [а] после мягкого), ǫ заменился на [у].  Превращение звуков можно обозначить так (латиницей):
*en (m) → [ę] → [’а] (передавались буквой Ѧ, превратившейся со  временем в Я)
*on (m) → [ǫ] → [у] (передавались буквой Ѫ, а затем У)
Такое превращение двух звуков в один произошло только в тех случаях, если м и н стояли перед согласным или в конце слова (т.е. противоречили закону восходящей звучности). В других же позициях они сохранились. Вот откуда в русском языке чередования а (я) // ьм, ем, им (ьн, ьм, ин), у // он, ом:
взять – возьму

жать – сжимать 

начать – начинать
время – времени

имя – имени

обнять – обнимать 

звук – звон
Как читать редуцированные (ъ и ь)?
Звуков, которые когда-то обозначались буквами ер (ъ) и ерь (ь), в языке давно уже нет. Как же читать слова с ними? В сильных позициях ъ читается как [о], а ь – как [’э]. В слабых – они не читаются.

	Сильные позиции редуцированных
	Слабые позиции редуцированных


	1. Под ударением

съвѣсть [сóв’эс’т’]
	1. На конце слова
градъ [грáд] конь [кóн’]

	2. Перед слогами со «слабым» редуцированным

старьць [стáр’эц]
	2. Перед слогами с «сильным» редуцированным
льстьць [л’ст’эц]

	3. После плавных сонорных Р и Л
блъха [блохá]
	3. Перед слогом с нередуцированным гласным
къто [ктó] чьто [штó]


Уже со второй половины X века редуцированные гласные звуки начинают утрачиваться («падение редуцированных») и буквы ъ и ь начинают обозначать другие гласные звуки.
Согласные звуки

В системе согласных звуков было много отличий.
- Звук [в] был не губно-зубным, как сейчас, а губно-губным, то есть произносился примерно как английский [w]. (Вот почему перед ним глухие согласные не озвончаются, как перед другими звонкими согласными, см. свадьба.) Поэтому у звука [в] не было глухой пары [ф], как сегодня. Звук [ф] употреблялся только в заимствованных словах: порѳира, Ѳилиппъ.

- Было два сложных согласных звука: [ш’т’] и [ж’д’].
- Звуки могли быть не только мягкими или твёрдыми, как сегодня, а твёрдыми, мягкими и полумягкими. 

- Все шипящие (ж, ш, шть и ждь) и ц были мягкими (!!!). Вот откуда правило «ЖИ и ШИ пиши с буквой И». 

- Звуки [г], [к], [х] могли быть полумягкими только в заимствованных словах (гегемон, игемон, кипарис, хитон). А в русских словах – только твёрдыми! То есть после г, к, х не могло быть гласных переднего ряда и, ь, є и др. На месте современных сочетаний ги, ки, хи мы встречаем гы, кы, хы: гыбель, кынути, хытрыи.
- До падения редуцированных согласные не образовывали пар по твёрдости / мягкости. Почему? Слово (и слог) не могло заканчиваться на согласный, после него обязательно были ъ или ь: зѫбъ, домъ, звонъ и т.д. Потому на конце слова (слога) не происходило оглушение, как сейчас ([зубы] – [зуп]). 
Структура слога
В старославянском языке действовал «принцип восходящей звучности» (ПВЗ), который заключался в следующем: звуки в слоге могли располагаться только от звука с наименьшей звучностью (фрикативные согласные) – к звукам с наибольшей звучностью – гласным.

	1. Фрикативные согласные
	2. Взрывные глухие
	3. Взрывные звонкие
	4. Сонорные согласные
	5. Гласные

	[ш], [ж], [ф], [х], [с], [з]…
	[п], [т], [к]…
	[б], [д], [г]…
	[р], [л], [м], [н], [j’]…
	


Например: стра-на. В первом слоге: 1) фрикативный, 2) взрывной, 3) сонорный, 4) гласный. Во втором слоге: 1) сонорный, 2) гласный.

Из ПВЗ вытекал очень важный закон, который сыграл в истории ССЯ важную роль: «закон открытого слога» (ЗОС). По этому закону слог не мог заканчиваться на согласный, только на гласный. Например: до-мъ, ко-нь. 

Неполногласие
Важнейшим признаком старославянского языка и его отличием от древнерусского было наличие в нём неполногласных сочетаний (в др.-рус. – полногласные). Например:

	ССЯ
	ДРЯ

	глава
	голова

	прах
	порох

	брег
	берег


То есть на месте сочетаний РА, ЛА, РЕ, ЛЕ (неполногласные) в старославянских по происхождению словах в древнерусских по происхождению словах находим сочетания ОРО, ОЛО, ЕРЕ (полногласные). Как возникли эти сочетания?

В праславянском языке – предке и старославянского, и древнерусского – были буквосочетания *or, ol, er, el. Эти буквосочетания, находясь перед другими согласными, противоречили принципу восходящей звучности и открытого слога (сонорные Р и Л из-за своей высокой звучности не могли и стоять перед другими согласными в начале слога и не могли идти после гласных в конце слога), поэтому эти сочетания подверглись изменениям. Причём разные славянские языки (диалекты) по-разному «решили» эту «проблему».
В южнославянских языках (к которому относится и старославянский) произошла перестановка (метатеза) этих звуков с изменением гласного: *or → РА *ol → ЛА *er → РЕ *el → ЛЕ.
В восточнославянских же диалектах (к которому относится и древнерусский) после согласного добавился гласный звук: *or → ОРО *ol и *el → ОЛО *er → ЕРЕ. 
Вот откуда возникли соответствия:

	Праславянский
	Древнерусский
	Старославянский

	*or
	ворота, борода, город
	врата, брадобрей, градоначальник

	*ol, *еl
	молодость, молоко
	младенец, млеко

	*er
	берег, чересчур
	безбрежный, чрезвычайно


Различия ССЯ и ДРЯ

Можно говорить о ряде очень существенных языковых признаков, характерных для древнерусского языка в целом: 1) полногласие, т.е. появление на месте праславянских сочетаний типа *tort сочетаний с двумя гласными: торот, терет, телет (телот): борода, голова, береза, шеломъ; 2) в группах *dl, *tl выпадает d и t, остается л: плелъ, шило; 3) носовые гласные e, o, утрачивают носовой характер, заменяясь я/а, у: пять, часть, путь; 4) сочетания *dj, *tj дали ж (укр., белор. также ч: межа, белор. сяджу, укр. роджу 'рожу', свеча; 5) сочетания губных согласных с *j дали их сочетания с л: гублю, ловлю, кормлю, терплю; 6) в древнерусском языке вплоть до XII в. сохранялись еще редуцированные ъ, ь как особые фонемы: переписчик Остромирова евангелия, например, употреблял их совершенно безошибочно как в сильной, так и в слабой позиции; в дальнейшем в слабой позиции ъ, ь выпали, а в сильной превратились соответственно в о и е; 7) начальные сочетания *gve-, *kve- превратились в звЬ-, цвЬ-: звезда, цветок; 8) начальному е западнославянских и южнославянских языков соответствует начальное о в словах, следующих слог которых содержит и, е, ь или Ь: один, озеро, олень (при болг. един, езеро, елен и т.п.); 9) начальные сочетания *ort-, *olt- у восточных и западных славян в определенных условиях (под древним нисходящим ударением) превращались в рот-, лот-: рост, лодка; 10) в древнерусском хорошо сохранилось "ять", которое в дальнейшем в украинском превратилось в i, в белорусском и южновеликорусских говорах - в е, в северновеликорусских - часто в закрытое е (в переходных украинско-белорусских диалектах Полесья нередко дифтонг типа ие): хлеб, сено; хлiб, сiно; хлеб, сиено.

